

# EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRATICO  
ORGANO DEL PARTIDO DE UNION REPUBLICANA DE TORTOSA

AÑO III  
Precios de suscripción  
En Tortosa al mes. . . . . 0'50 pesetas.  
Fuera trimestre. . . . . 1'50 id.

Sábado 6 de Junio de 1903

Puntos de suscripción  
En la Redacción y Administración calle del  
Cármén, 3, 1.º, 1.ª Núm. 122

## AVISO

### A los republicanos de los distritos de Tortosa y Roquetas

En el tren de la una de la tarde, del sábado 6 del corriente, llegará á Tortosa, nuestro queridísimo amigo y correligionario el valiente batallador diputado republicano don Alejandro Lerroux.

Rogamos á nuestros correligionarios que concurren á la estación, para demostrar á nuestro visitante las grandes simpatías que cuenta entre los republicanos de esta comarca.

A las nueve de la noche, se celebrará un mitin de propaganda republicana en el Teatro Principal, en el cual se tratará, de la reorganización del partido en esta comarca.

Es de gran importancia, que los republicanos de cada pueblo de ambos distritos, envíen una comisión ó representación al mitin para que puedan recibir las instrucciones necesarias para que su completa organización.

A cuantas comisiones ó representaciones acudan con el carácter de delegados les rogamos pasen por el «Centro de Unión Republicana», calle del Cármén 3, 1.º 1.ª en donde encontrarán una Comisión que les facilitará un pase para que puedan ocupar en el mitin, el sitio que les corresponda.

Republicanos: Acudamos todos á la estación, á recibir al ilustre campeón de nuestros ideales.

Tortosa 5 Junio de 1903.

El Comité de Unión Republicana.

### A "Un tortosino" de "El Ebro"

**Nada retrocede. Todo avanza!**

Nada retrocede... todo avanza, todo, todo. Lo que semeja estacionado es solo ilusión sexual, ignorancia mas veces.

Sigue todo cuerpo su órbita: se detiene un momento para morir, para no ser ya. El meteorito, libro que de ese espacio inmenso donde todos los astros gravitan, llega á nosotros para con el análisis espectral reconocer su composición química, fué otro semejante, no excepción del mundo sideral, siguió la misma evolución geológica que nuestro planeta, llegó á la esfera de atracción de la Tierra, cayendo muerto sobre ella, en multitud de pedacitos. Nuestro organismo crece, se debilita, contrae vicios, cam-

bia, evoluciona, se detiene al morir. Nace el rio de una humilde fuente; corre, serpentea cual hilillo de plata entre zarzas y malezas, avanza en su camino hasta llegar al océano inmenso que le devora; avanza, avanza mas, no muere aun; toma nueva vida: engendra nubes, da lluvia, forma el lindo arroyuelo del que nació él y que llegando al mar, seguirá el mismo curso. El tiempo, en su horrible y veloz silencio, traza la labor de los hechos; nace el hombre, para no mas nacer; para no ser mas niño, se llama adulto, y en la decrepitud, el que llegó, da una flor de recuerdo á aquellos días de su infancia en que dormitaba tranquilo en el regazo de aquella madre bendita que tanto lloró.

El Cristianismo, leyenda mecida en un pueblo, odiado hoy por los de la religión de Jesús, del Israelita, ignorante, versátil y codicioso; no engendrado por la poesía y el arte con-

cebido en el heleno; no del espiritualismo, sombreado por la puntiaguda hoja crecida en las orillas del Nilo; no de la conquista y las leyes de aquella Roma de ayer.

Esa religión de Cristo que necesitó cuatro siglos de lucha subterránea para florecer deshojada y mustia, fué religión de paz, su esencia era la caridad y en su nombre morían fanáticos, héroes de un pensamiento, mártires de una pasión, sufriendo el azote, la mutilación, el encarcelamiento; evolucionó el mundo, avanzó mas y mas, y la guerra estalló en las naves sombrías del templo, dictó el sacerdote la necesidad de esa lucha cruenta, irracional y bárbara, y al alzar la Hostia, se remontaba á Dios la plegaria de la destrucción del enemigo, de la victoria del cristiano; siguió el tiempo, y el Santo Oficio, el Santo Tribunal de la Fè, convirtió en torreznos la heregía; en Dios, al Papa; en oráculo, al monje; en ignorante, al mundo. Quemó los libros que desenvolvían el entendimiento rompiendo esa traba odiosa que durante dos mil años había detenido el progreso de la humanidad arrancando al hombre lo que le caracterizaba: sus pasiones, la inteligencia libre, el libre albedrío. Y hasta hubo un rey un Felipe II, que llevando su haz de leña á las hogueras inquisitoriales, se levantaron los moriscos, se insurreccionó Flandes, nos combatía Francia, sepultándonos en la vergüenza de una religión vengativa y sanguinaria, el desastre de la Invencible.

Sigue su curso el tiempo y la inteligencia humana combatida por una creencia, basada en apologías y crecida en el misterio ridículo, aureola de esa ignorancia que mata y extermina los pueblos y da el cielo á aquellos «Buenaventurados pobres de espíritu» cambia en el aula de una universidad; la fuerza intelectual, supera á la muscular; consíguese que los cristianos dejen de degollar en ciertos días de la semana; va imponiéndose la ciencia, y la hoguera apagábase, escondiendo avergonzada su larga imbecilidad, amagando su crimen; en el taller, modélase el hierro, que sus railes han de abarcar el mundo entero abriendo paso á la fraternidad y la civilización, terminando la odiosa matanza; el obrero, vése ya menos embrutecido por su diaria manipulación; el libro dominaba ya sobre todo; la reinante de oro y felicidad, tanto tiempo amodorrada en sabios entendimientos fructificaba por doquier, se extendían nuestras miradas... la humanidad avanzaba mas y mas.

La Roma cristiana, era solo un montón de ruinas, del que todos huían, buscando mas vida, aire mas

sano para vivir, la libertad tanto tiempo encerrada en aquellos templos solitarios y tristes, en que como estalactitas, pendían del techo, lúgubres arañas; llega el derrumbamiento final, el templo se desploma silencioso ya, de todos olvidado sepultando en sus ruinas el fetiche que se veneraba bajo la nave. El Cristo hermoso, Redentor del mundo, crucificado por los escribas y fariseos de ayer, desprestigiado y escarnecido por sus ministros de hoy, cumplió su misión noble, grande, elevada, bellísima; nació, creció... ha muerto ya!

Designios del tiempo.

¿Si no hubiera avanzado todo, habría sido la religión cristiana? ¿Si nacida, estática hubiera permanecido el globo, no hubiera sucumbido muchos siglos ya? ¿Si hubiera podido retroceder, no habría exterminado Dios lo hecho por sus apóstoles, no les hubiera maldecido mil y mil veces?

¡Dichoso el mundo, los mundos todos, que avanza todo! ¿Que de esa máquina inmensa si se estacionara solamente una millonésima de segundo? ¿Qué de nosotros si retrocediéramos á dos pasados siglos?

MARCELINO DOMINGO.

### Carta del senador republicano por esta provincia

Madrid 26 de Mayo de 1903.

Señor director de EL PUEBLO.

Muy señor mío y distinguido correligionario: La pasada lucha electoral ha puesto de manifiesto las grandes energías del partido republicano, que consideraban destruidas, los que juzgan las cosas solo por las apariencias.

Ha bastado oír la voz de la patria angustiada, para que aquellas dormidas energías despierten haciendo brillar un rayo de consoladora esperanza.

En este despertar, en el movimiento de organización consiguiente para hacer, en poco tiempo, algo práctico, que fuese para la nación garantía de nuestra buena fé y de la eficacia salvadora de nuestros principios, corresponde parte importantísima, á la prensa de nuestro partido; y suya es la gloria de haber contribuido á levantar los decaídos ánimos; á poner en comunicación los espíritus aunar fuerzas; á conciliar encontrados intereses; á desvanecer recelos, y á inculcar, en todas las inteligencias la saludable virtud de nuestras doctri-



nas, haciendo que á ellas volviesen los ojos, aún los mas indiferentes, como á la única esperanza de la patria.

De tal y tan difícil empresa ha sido capaz nuestra prensa periódica, inspirándose en el bien público y en la fé de sus convicciones. Los periódicos republicanos de la provincia de Tarragona, se han colocado á la envidiable altura, debiéndose á ellos, en gran parte el brillante triunfo obtenido en las elecciones. Bien merecen la gratitud de todos los amantes de la República y de los buenos patriotas. Reciban, pues, la de este antiguo de la idea, obligado á esa prensa, tan digna por sus merecimientos, de la estimación pública, ya que sobre mi persona ha recaído, como fruto de aquellos esfuerzos, el honor de representar á esa provincia en el Senado.

Grande es la honra, empeñada la labor, é inmensa la responsabilidad que sobre mi ha echado el afecto de mis queridos paisanos. Mas, por desproporcionada que sea para mis fuerzas, espero que me ayuden la firmeza del propósito, la sinceridad del deseo, la inquebrantable fé en mis convicciones, el sentimiento del deber de la correspondencia, al honor recibido, y, principalmente, el concurso de la prensa, alentadora de todos los nobles empeños, que con tanto entusiasmo ha sostenido mi candidatura, obligándome con mayor fuerza á todo sacrificio en el difícil desempeño de mi cargo.

Reciba V. el testimonio del cordial afecto con que es su muy seguro servidor q. s. m. b.

AGUSTÍN SARDÁ.

## La bondad de Dios

Según la Iglesia, es indiscutible que Dios es grande, justiciero y bondadoso. Ahora bien: Según la misma, Dios hizo el mundo y puso en él al hombre, creando inmediatamente un infierno para castigarle á su sabor si se salía de lo prescrito por su Ley. He aquí una razón que me impide creer en esa infinita bondad que la Teología atribuye á Dios, y me lleva á afirmar que entre la vileza de los hombres hay más amor que en la sublimidad de ese Todopoderoso en que quiere hacernos creer la Iglesia, pues en la tierra sería casi imposible hallar un padre de tan negros sentimientos, que se atreviese á arrojar á un hijo suyo á la hoguera por el pecado de haberse negado á amar á quien jamás le fué dable conocer.

Como, por otra parte, dice la religión que nada ocurre en el Universo que Dios no lo haya ordenado con anticipación, de ahí resulta que si la humanidad es perversa, nadie tiene de ello culpa más que aquel Supremo sér que lo ha dispuesto así; mal puede pues castigar á los hombres, por haber éstos cometido faltas de las que él solo es responsable.

Diránme seguramente los teólogos que aunque la intención de Dios fuera la de hacer que los mortales no faltasen á sus deberes para con él que los ha creado, el demonio está

siempre trabajando á fin de hacernos caer en la tentación... Pues ¿qué? ¿Acaso tiene el rey del infierno más poder que el de los cielos?

Si lo tiene, no hay razón entonces de llamar á Dios, Todopoderoso; pero si no lo tiene ¿por qué no acabar con él, como acaba el agricultor con las plantas dañinas?

¡Oh, misterios absurdos de la Iglesia, á cuántas contradicciones conducís!

Quédame aún bastante que añadir, pero no quiero alargar más estos razonamientos, porque por mucho que escribiere, jamás acabaría.

Daré, pues, fin á estos simples esbozos, añadiendo que tras la tumba, á mi creer, ni se goza ni se padece, ni se ríe ni se llora, ni se canta ni se gime, pues el que muere, cual dijo Campoamor, *duerme y no sueña*.

UNO DE TANTOS.

## Organización republicana

Señor Director de EL PUEBLO.  
Tortosa.

Muy señor mio y apreciable correccionario: Tengo el gusto de manifestar á usted por sí se digna dar cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige, que con fecha 21 del presente, tuvo lugar la constitución del Comité republicano compuesto de 84 individuos, cuya junta de gobierno quedó nombrada en la siguiente forma, habiéndose remitido copia certificada del acta de constitución al Presidente de la unión nacional republicana D. Nicolás Salmerón.

*Junta nombrada*

Presidentes honorarios: Don Nicolás Salmerón Alonso, don Joaquin Costa y don Alejandro Lerroux García.

Presidente efectivo: Don Benou Fusté Martín.

Vice-Presidente: Don Jose Urquizú Guardia.

Tesorero: Don Adolfo Soria Meseguer.

Secretario: Don Joaquin Arbiol Dilla.

Vice-Secretario: Don Victor Zapater Arrufat.

Vocales: Francisco Peransi Urquizú.—José Celma Ibañez.—Francisco Alejandro Micolau.—Bernardo Soria Segura.—Joaquin Meseguer Nogla.—José For Travé—Amadeo Urquizú Segura.—Miguel Celma Gamundí.—Salvador Zapater Moliner.

Con tal laudable motivo y dándole gracias anticipadas tiene el honor de ofrecerse de V. afmo. S. S. q. b. s. m.

P. A. de la J. D.

el Secretario del Comité,

Joaquin Arbiol.

Valderrobres 30 Mayo 1903.

## Definiciones

¿Qué es cielo? Promesa humana que á mil errores inclina.

¿Qué es religión? La doctrina de una ciencia falsa y vana.

¿Qué es la vida? La más sana demostración de grandeza

con que la naturaleza ostenta su poderío. ¿Qué es Dios, pues? Un desvarío de nuestra loca cabeza.

E. V. LIO.

## REPÚBLICA

(SONETO)

¡Oh república hermosa y adorada, llega á nosotros, que de tí esperamos hallar la libertad que deseamos; en tí nuestra fortuna está encerrada.

Socorre á esta nación desventurada de cuya salvación siempre en pos vamos, y á lograrla dispuestos nos hallamos, con la voz, con la pluma, ó con la espada.

Ven á librarnos de los duros lazos que nos sujetan opresoramente, y las cadenas rompe en mil pedazos.

Ven á salvarnos inmediatamente, siempre empuñando en uso de tus brazos la luz de la razón, resplandeciente.

Yerben Lluol Vial.

## Remitidos

Señor Director de EL PUEBLO.  
Tortosa 2 Junio de 1903.

Muy señor mio y distinguido correccionario: Molesto su atención y la de los apreciables lectores de este semanario, por lo cual ruego me dispensen.

Desde el día 26 del pasado Mayo, el partido republicano de Tortosa está de enhorabuena.

Los republicanos debemos aplaudir al señor Lerroux, por la publicación de su carta "Al paso por Tortosa", inserta en *La Publicidad* de Barcelona, la cual presta un gran servicio á los republicanos de Tortosa y su distrito, pues que al sustituir al señor Ribás de corresponsal del colega barcelonés, le significa que es el castigo que forzosamente merecía el que siempre que se le había presentado ocasión había traicionado la causa del partido republicano, siempre en provecho de sus particulares intereses.

Ribás y sus escasos secuaces, desde las columnas de un inmundo papelucho, pretenden salpicar de su sieno al señor Lerroux, ¡pedantes desgraciados! ¿no ven que al revolverse en sus concupiscencias, demuestran de una manera clara y feaciente, que la política sólo la han usado para saziar ambiciones bastardas? Pataleen cuanto gusten los *endiosados santones* que sus coces no han de impedir que se les saquen sus falsedades á la vergüenza pública.

Yo, por mi parte, me atrevo á suplicar á mis correccionarios, que despreciemos á los entes que como Ribás, no son ni han sido nunca republicanos.

Rogándole, señor Director, me dispense por lo largo é incorrecto, me ofrezco de usted amigo y correccionario,

S. A. E.

Tortosa 3 Junio 1903.

Señor Director de EL PUEBLO.

Muy señor mio y de toda mi simpatía: Le acompaño copia de la

carta que escribí el 31 de Mayo, al Director de *El Ebro* en defensa de la verdad y de la libertad de conciencia, contra las afirmaciones inexactas de don Ramón Nocedal, contra la intolerancia y el fanatismo.

No he recibido contestación hasta la fecha y apreciaria que usted publique la indicada carta en su periódico, defensor de la verdad, de la libertad y de la justicia.

Suyo afectísimo

Carvallo.

Tortosa 31 Mayo 1903.

Señor Director de *El Ebro*.

Muy señor mio y de mi distinguida consideración: En el fragmento del elocuente discurso de don Ramón Nocedal que usted publica en su número 722, encuentro algunas afirmaciones absolutamente inexactas y que han provocado una manifestación hecha ayer en mi casa que, aunque de benevolencia, prueba el peligro de encender nuevamente las pasiones religiosas.

Los Judíos que vivían en Jerusalem recibieron á Manuel Jesús volviendo de Galilea, con palmas, aplausos, vitores, como el esperado salvador del yugo de los gentiles paganos romanos.

No podían ser ellos los que llenaban la sala del tribunal y el pretorio del Cónsul romano porque su ley les prohibía entrar en esos lugares, á causa de las imágenes de los dioses paganos que allí existían.

No es cierto que los Judíos vestían al profeta de púrpura, no le coronaban de espinas, no se repartían sus vestiduras, ni le clavaban en la cruz, suplicio exclusivamente romano, desconocido en Judea.

Todo aquello lo hacían los enemigos de los Judíos, los de la religión pagana romana, los soldados de la cohorte á quienes Pilatos entregó el noble mártir, enseñando así á su pueblo á sufrir con paciencia y con el perdón á los verdugos, á esos millares de víctimas quemadas, torturadas durante dos mil años, como pasa aún hoy en Besarabia y eu la Rusia inferior, donde los niños arrancados de los pechos son tirados desde los pisos altos á la calle, las mugeres y doncellas forzadas y despues abiertas las entrañas.

La equivocación que ha padecido el eminente orador es, desgraciadamente, general, y así se predica en todas partes, y, despues de las predicaciones, vienen la persecución, la tortura, la muerte de los niños, de las mugeres preñadas despues de abrirlas el vientre, y hoy, lo repito, eso sucede en Kiselef.

Mi palabra no sirve, ni basta para rectificar la equivocación.

Soy el único Israelita que vive en Tortosa; le ruego, señor Director, se sirva publicar las siguientes líneas que protegerán mi vida contra el furor de la ignorancia y del fanatismo:

"26. Habiendo azotado á Jesús, Pilatos le entregó á los soldados.

"27. Entonces los soldados romanos llevaron á Jesús al pretorio y juntaron á él toda la cohorte.

"28. Y desnudándole le echaron encima un manto de púrpura.

"29. Y pusieron sobre su cabeza



una corona de espinas y una caña en su mano derecha é hincando la rodilla delante de él, le burlaban, diciendo: *Salve, Rey de los Judios.*

"35 Y despues que los soldados le hubieron crucificado, repartieron sus vestidos, echando suertes.

"36 Y sentados le guardaban allí.

"37 Y pusieron sobre su cabeza la causa de su condena:

*Jesús Nazaret, Rey de los Judios*

Todo lo dice así. Cap. XXVII, San Mateo, que escribió el primer Evangelio en Sirio-Caldaico unos 25 años después del sacrificio del martir, en nombre de quien se enseña hoy á las naciones idólatras el Decálogo de la Causa Absoluta de todas las causas segundas, del Eterno infinito y perfecto que gobierna las millares de maravillas de los Universos del Dios de Israel.

Dándole las anticipadas gracias se repite de usted atento y S. S., hermano en Dios,

*Julio Carvallo.*

\*\*

Señor Director de EL PUEBLO.

Distinguido amigo: El otro día *El Ebro* insertaba en una de sus columnas un escrito que bajo pseudónimo firmaba "Un tortosino", y en parte dirigido á mí.

Fuí enemigo siempre del insulto personal y cuando lo hice fué con nobleza, presentándome tal cual soy para que el aludido me conociera y tuviera á quien dirigirse ó contestar. No concibo tanta cobardía y baja encarnada en un funcionario que por el cargo que representa, debería tener más seriedad y algo más de juicio.

Creí siempre que el rostro era espejo del alma, y me afirmo en mi aserto al ver la cara de "Un tortosino" y leer luego su escrito.

Solo él y una publicación como *El Ebro* puede defender esa grosera aleluya que titulada "La juventud alegre" arrastra en girones la honra de pobres paisanas suyas. Solo en las columnas del periódico clerical, puede apoyarse la conducta de cuatro jóvenes mal educados á quien extraño parece no haya puesto coto la autoridad, y haya castigado a algún padre, amante de sus hijas.

Puede usted creer, señor Director, que es verdaderamente contrario á mi modo de ser esa manera de expresarme pero á ella me obliga la necesidad y el cariño á una población que sin ser madre mia, es por ahora mi morada y guardo reconocimiento.

De usted afmo. amigo q. b. s. m.

*Marcelino Domingo.*

\*\*

Ampolla 2 Junio 1903.

Señor Director de EL PUEBLO.

Tortosa.

Muy señor mio y correligionario: Los republicanos de esta localidad han visto con inmensa satisfacción la destitución del señor Ribás como representante y corresponsal de *La Publicidad* de Barcelona en esa.

Hora es ya de que se le quitara la máscara á ese perturbador político que no se le conocian ya más ideales que los de conveniencia propia y no ha sido más que un disidente dentro del partido

Felicitemos con afectuosas atenciones á los señores Corominas y Lerroux por la resolución así como por la acertada elección del señor Alemany á quien enviamos nuestra enhorabuena.

Se repite de usted su afmo. que le desea salud y República,

*El Corresponsal.*

## Crónica

En otro lugar de este número publicamos una atenta carta de nuestro queridísimo amigo y correligionario el Senador por esta provincia don Agustín Sardà, la cual no publicamos en nuestro número anterior, con sentimiento nuestro, por haberla recibido despues de haber remitido el original á Tarragona, en donde se imprime nuestro semanario.

\*\*

Llamamos la atención del señor Obispo, acerca de un colegio de monjas de la calle de la Rosa, á cuyas alumnas instruyen la música y canto del popular *Morrongo*.

\*\*

## Y van...

Señor Alcalde:

Los vecinos de los arrabales, se quejan y con razón, de que por la noche no se enciendan los faroles del alumbrado público. Nosotros lo hemos dicho no sabemos cuántas veces, y sin embargo, la solución para que no continúen á oscuras los mencionados arrabales, no se ha hallado.

¿Es que los vecinos de San Vicente, de La Cruz, Capuchinos y la Leche, pertenecen á otra municipalidad que no es la nuestra, ó es que nuestros mandarines les quieren tomar el pelo?

\*\*

Se ha encargado recientemente de la dirección de nuestro estimado colega provincial *La Avanzada*, el consecuente correligionario don Claudio Ametlla Coll.

Le felicitamos.

\*\*

¿Cuánto les parece á ustedes que cobra por diferentes conceptos el pobrecito de León XIII aproximadamente?

Una friolerilla; un millón de reales diario.

Lo que ganan con 1.000.000 horas de trabajo, 125.000 braceros en un día.

Por esto mismo los unos comen con el sudor de su rostro y el otro con el sudor de sus cándidos prójimos, ó feligreses, ó fieles católicos, apostólicos romanos.

Por algo no puede admitir la Iglesia la Igualdad.

Porque entonces tendrían que trabajar todos equitativamente.

\*\*

Recomendamos al señor Alcalde que fije un poco su atención en las calles del Temple, Plaza de Armas, Lonja, plazas de la Fuente y Constitución y la calle de Cambios, pues el

afirmado de dichas calles está en tan pésimo estado, que más que calles parecen barrancos.

Señor Alcalde: si despues de fijada su atención en nuestro ruego, ordene que se arreglen los afirmados de las mencionadas vías, le anticipamos nuestro aplauso.

Nuestro estimado colega de Tarragona *La Lucha*, semanario democrata que defendia en la prensa el programa canalejista, en su editorial del 24 del pasado declara que, considerando fracasado el intento de hermanar la democracia con la monarquía en España, retorna al campo republicano, del cual confiesa que no debiera haber salido.

Mucho celebramos que el colega haya al fin abierto los ojos á la realidad. Y confiamos que en breve no han de ser pocos los canalejistas que imiten su ejemplo.

\*\*

Nuestro valiente colega de Madrid *El Evangelio*, solicita el concurso de toda la prensa española para pedir á los diputados periodistas que presenten á las Cortes un proyecto de Ley estableciendo que, para reprimir los tumultos en el interior de las poblaciones, use la fuerza pública el llamado "cartucho de huelgas" que se emplea en Bélgica, esto es, un cartucho que hace mucho ruido "para que asuste"; produce muchísimo humo "para que no se pueda apuntar"; es de menor calibre que el arma, "para que el proyectil salga sin fuerza"; y apenas tiene dureza la bala, "para que cuando hiera sean leves la contusión ó la herida."

Puede contar *El Evangelio* con nuestra entusiasta adhesión al humanitario proyecto por él concebido.

\*\*

La opinión de la mayoría de personajes políticos se ha manifestado contraria á las reformas del señor Maura, exceptuando los señores Pidal y Nocedal que con su aprobación ponen la etiqueta decididamente á ese engendro de Administración local, que no prosperará.

Tanto es así, que hay quien asegura que será la salida honrosa que buscará el actual ministro de la Gobernación, convencido de las innumerables simpatías que se ha creado entre la mayoría con su obra electoral, modelo de lealtad, nepotismo y buena fé para hacer aquella pregónada revolución desde el poder.

Los fondistas de Palma, visto el éxito de las reformas, se preparan ya, porque los mauristas con seguridad continuarán la serie de banquetes de protesta.

Y será un consuelo pensar que servirán las reformas para que algunos coman cuando hay tantos que ayunan.

\*\*

Dicen de Tarragona:

"En el teatro Principal los días 6, 7 y 8 del corriente actuará la compañía del reputado primer actor don Emilio Graells.

El señor Graells y su compañía hacen una excursión que, según noticias, llevan á cabo con mucho éxito,

habiendo actuado en los teatros de Barcelona, Mataró, Gerona, Sabadell y otros, poniendo en todos ellos en escena la magnífica obra «Els Vells», que tantos aplausos ha proporcionado á su autor el reputado escritor don Ignacío Iglesias.

La compañía, de paso para Tortosa, dará tres únicas funciones."

\*\*

Mañana domingo, por la tarde, los republicanos de Tarragona verificarán una merienda democrática en el monte del "Llorito" de aquel término municipal.

\*\*

Recordamos á nuestros lectores que este mes termina el período voluntario para la adquisición de cédulas personales.

\*\*

¡Quién pudiera dormir en ella!

—¿En qué ella?

—En una cama hermosísima que acaba de inventar cierto artista francés.

Debajo del jergón tiene magnífica caja de música, que al caer el cuerpo en el lecho, por una combinación, deja oír por espacio de quince minutos delicadas piezas musicales, que hacen dormir al más grave enfermo de insomnio.

En la cabecera de la cama hay colocado un reloj, cuya aguja se coloca voluntariamente en la hora á que convenga despertarse.

Llegada esa hora, suena la caja musical, tocando un estrepitoso paso doble yanki capaz de despertar hasta las piedras.

\*\*

La Guardia civil de Batea comunica haber detenido á dos muchachos vecinos de Caseras, autores de la corta de quince almendros de una finca propiedad de don Celestino Vilalta Boix.

Y la de Perelló sorprendió cazando con perros, redes y hurón á un vecino de aquel pueblo, que fué detenido por carecer de la correspondiente licencia.

## Doña Mercedes Vila de Martí Cirujana

PROFESORA EN PARTOS

Con título que puede exhibir expedido por el Ministerio de Fomento. Alumna del Doctor especialista don Eusebio Grau Martí. Comadróna interna que ha sido de la Casa Maternidad y Expósitos de Barcelona.

Ofrece sus servicios en su nuevo domicilio

Calle Carmen núm. 3, 2.º 2.º  
TORTOSA

NOTAS: Se proporcionan y admiten encargos para nodrizas. En altas horas de la noche el sereno queda encargado de abrir la puerta de la calle.

## JESUCRISTO

Sus apóstoles y sus discípulos en el siglo XX

POR EL

Conde Camile de Renessi

XVI EDICIÓN

Precio 50 centimos

Librería Fontis, MADRID.—Casa del traductor, TORTOSA

Imp. de EL PUEBLO



# EL PUEBLO

Periódico semanal

Órgano del partido de unión republicana de Tortosa.

Redacción y Administración

Calle Carmen, 3, 1.º, 1.º---TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 ptas.--Fuera trimestre 1'50  
idem.

Anuncios y Comunicados á precios convencidos

# HARINAS SALVADOS Y CEREALES

Deposito de guanos y primeras materias

# ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

# TORTOSA

# CEMENTO

de la nueva mina de Alfara clase superior. Probadlo y os convencereis.

Deposito, frente la estación del tranvía, Almacén de Trapos de José Monclús.--Arrabal de la Cruz.--Tortosa

# Grandes Canteras y Talleres

DE FELIPE CURTO Y C<sup>a</sup>

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLOS (RODETS) DE GO. DALL, ULLDECONA y MONJUT.

También se dedica á toda clase de empresas de si- llerias, para construcciones en "ferro-carriles, carreteras y puertos".

Dirección, calle San Blás 9

# TORTOSA